
Valentin FAVRIE / Charles MERCIER / Christian SORREL

Cent ans de gouvernement de l'Église catholique en France : De l'Assemblée des cardinaux et archevêques à la Conférence des évêques (1919-2019)

Presses Universitaires de Rennes, Rennes 2022, 296 pp.

El presente libro recupera la tradición historiográfica, muy ligada a la antigua historia eclesiástica, de la historia de las instituciones, casi en desuso en la actualidad. El volumen es fruto de un congreso celebrado en 2019 con motivo del centenario del nacimiento de la Asamblea de Cardinales y Arzobispos (ACA), predecesora de la actual conferencia episcopal francesa. Dicho congreso se celebró en la sede de la Conferencia y congregó a ocho historiadores, un teólogo y dos politólogos, que a la postre son los que integran el elenco de participantes en el volumen. Las contribuciones se basan en las fuentes archivísticas de la propia conferencia episcopal, en el Centro Nacional de Archivos de la Iglesia de Francia, en los archivos de la Santa Sede y

de la diócesis de Cambrai, que conserva el archivo de la ACA.

La ACA nace después de la I Guerra Mundial con el apoyo de Benedicto XV. Desde el concordato con Napoleón (1801) y hasta la separación Iglesia-Estado (1905), cualquier intento de coordinación o estructura nacional del episcopado había sido impedido. Durante cuarenta años la ACA se fue reuniendo anualmente y fue dotándose de estructuras permanentes, aunque sin personalidad canónica, erigiéndose como una autoridad moral respaldada por la Santa Sede. En 1964, y después de la creación de la figura de las conferencias episcopales por parte del Concilio Vaticano II, cede su lugar a la conferencia episcopal francesa, rápidamente bautizada como Conferencia

de Obispos de Francia, y con unos estatutos y organización interna que ha sufrido bastantes cambios hasta hoy día. Conviene destacar que por esas mismas fechas también se reorganiza el sistema político administrativo francés, el cual ha sido referencia para la organización eclesiástica desde tiempos de Napoleón.

La primera parte del libro lleva por título «Líneas de fuerza» y en él se recorre la historia institucional de la organización, mostrando como se ha pasado de una estructura piramidal fuertemente jerarquizada a una estructura horizontal, colegial, más acorde con las doctrinas del Concilio. Con el tiempo la Conferencia de Obispos se ha erigido como un interlocutor válido tanto internamente como en sus relaciones con el gobierno de la República. El papel de la Conferencia ha variado según las propias concepciones de los pontífices, con criterios más restrictivos con Juan Pablo II y más amplios (en sus atribuciones) con Francisco.

El segundo apartado del libro se intitula «Hombres e instituciones». Se trata de estudios de casos concretos que matizan o concretan el cuadro general. Usando los apuntes personales de dos cardenales, Baudrillart y Grente, se muestran las tensiones de los años treinta dentro de la ACA, sobre todo en lo que se refiere a la acción católica, las ligas políticas y el posicionamiento sobre la II Guerra Mundial. Otro estudio se centra en el período de 1945 a 1970, viendo los intentos del episcopado por regular la pluralidad católica, que lleva a un crecimiento de organismos internos e intervenciones «magisteriales y canónicas» de todo tipo, tendentes a ordenar y encauzar todas

las manifestaciones católicas, especialmente de los laicos. Finalmente, se muestra el proceso de progresiva independencia del Comité Episcopal Francés para América Latina, surgido en 1961 y dependiente de la Comisión Episcopal de Misiones Exteriores, hasta convertirse en una organización que goza de una cierta autonomía y voz propia en razón de sus fines.

La última parte del libro responde al siguiente título: «Apuestas y acontecimientos» (*Enjeux et événements*). Se trata de ver algunos sucesos que han marcado el devenir de la institución, como la reforma litúrgica, la cuestión catequética, las relaciones con el Estado, el tratamiento de las cuestiones sociales y la Jornada Mundial de la Juventud de 1997. Dentro de esta variedad de temas, algunos de ellos prolongados largamente en el tiempo, se puede apreciar la diversidad de aproximaciones y una cierta evolución en las estructuras y en el método de gobierno de la institución.

La obra se cierra con un útil índice de nombres, una nota explicativa sobre los archivos usados, la lista de los responsables tanto de la ACA como de la Conferencia, la evolución de los organigramas de la institución y un repertorio fotográfico.

El valor de este volumen, amén de servir de emulación e impulso para estudios similares en otros países, reside en rescatar un tema de estudio que ya parecía trasnochado pero que recupera credibilidad y actualidad merced a la importancia otorgada últimamente a la reputación de las instituciones y, en el caso de la Iglesia católica, a las formas de gobierno sustentadas en la colegialidad.

Santiago CASAS RABASA
Universidad de Navarra